



MISIÓN CORTAFUEGOS ACTIVA OPERATIVOS ALLÁ

Exdirectivo de DEA calcula cruce ilegal de hasta 500 mil armas al año desde EU

U. SORIANO Y Y. BONILLA

Asegura Mike Vigil que traficantes transportan piezas ocultas o pagan para evadir revisión; en México las ensamblan y convierten fácilmente en AR-15, AK-47, ametralladoras...; "es equipo de guerra"



ENTRE finales de 2024 y principios de 2025, la Defensa identificó 11 rutas de contrabando de armas que atraviesan todo el país.

Sheinbaum afirma que nueva estrategia tiene una visión distinta; el país vecino reconoce que tiene que actuar en su territorio, señala; presume agencia antidrogas golpe al CJNG; detiene a 670



80% del arsenal de cárteles viene del norte, dice

Cada año entran a México hasta medio millón de armas de EU: Vigil

► **EXMANDO DE LA DEA** destaca que en el vecino país hay más de 80 mil vendedores con licencia; transportan los artefactos desarmados y una vez aquí, los ensamblan, dice

► Por **Ulises Soriano**
ulises.soriano@razon.com.mx

En el marco del anuncio de la Misión Cortafuegos contra el tráfico de armas desde Estados Unidos hacia México, Mike Vigil, jefe de Operaciones Internacionales de la Administración de Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés), explicó a *La Razón* que "es demasiado fácil" para los grupos delictivos adquirir armamento de alto poder, al grado de que alrededor del 80 por ciento del arsenal que emplean los cárteles proviene del norte.

"Calculamos que entran aproximadamente de 300 mil a medio millón de armas de fuego anualmente de los Estados Unidos a México", estimó.

La diferencia entre ambos países es considerable. Mientras en México existe únicamente una tienda controlada por la Secretaría de la Defensa Nacional, que vende unas seis mil 500 armas de bajo calibre cada año y bajo estrictos controles, en Estados Unidos operan alrededor de 80 mil vendedores con licencia.

"Son más que McDonald's, Wendy's, Burger King y Subway juntos en este país", comparó Mike Vigil, lo que muestra la magnitud del mercado estadounidense y la facilidad para abastecerse de armamento.

Hace unos días, la Presidenta Claudia Sheinbaum anunció un acuerdo inédito alcanzado la semana pasada con Estados Unidos para frenar el trasiego de armas. La Misión Cortafuegos: Iniciativa Unidos contra el Tráfico de Armas de Fuego, contempla más revisiones fronterizas, intercambio de información y fortalecimiento de la cooperación bilateral.

También contempla la expansión del sistema de rastreo eTrace y de la tecnología de imágenes balísticas a las 32 entidades de México, lo que permitirá fortalecer investigaciones conjuntas y procesos penales.

Asimismo, Estados Unidos puso en marcha una plataforma segura para el intercambio de información sobre cargamentos sospechosos de drogas, armas o precursores químicos. Estados Unidos complementó este esfuerzo con la operación Sin Dejar Rastro, que ha

derivado en más de 125 investigaciones contra traficantes.

El exagente de la DEA describió los métodos de los traficantes. Explicó que muchas veces desarmen los artefactos y los transportan en piezas ocultas dentro de compartimentos de vehículos, e incluso en tráileres completos.

En otras ocasiones, comentó, pagan a agentes aduanales para que permitan el cruce sin revisión. Y una vez en territorio mexicano, esas piezas se ensamblan para convertirse en pistolas semiautomáticas, rifles de asalto como AR-15 y AK-47, ametralladoras calibre .50 y granadas.

"Es equipo de guerra", resumió, y subrayó que, incluso con pequeñas modificaciones, los cárteles convierten armas semiautomáticas en automáticas con gran facilidad.

Mike Vigil cuestionó: "(El presidente) Donald Trump declaró a seis cárteles como grupos terroristas pero, ¿por qué los está armando? Esa es la pregunta contundente".

A su juicio, la influencia del lobby armamentista explica la inacción en Washington: "Los republicanos, incluyendo a Trump, nunca han querido controlar las armas porque la Asociación Nacional del Rifle les da millones y millones de dólares para sus campañas".

El Informe Semestral de la Fuerza Armada Permanente, entregado a la Comisión Permanente del Senado a mediados de año, da cuenta de la dimensión del

el dato

EL PASADO 26 de septiembre se reunieron en Texas integrantes del Gabinete de Seguridad para la reunión inaugural del grupo que dará seguimiento a las acciones bilaterales.



fenómeno. Entre finales de 2024 y principios de 2025, la Secretaría de la Defensa identificó 11 rutas principales de contrabando de armas que atraviesan prácticamente todo el país.

Una de las más utilizadas comienza en San Diego, cruza hacia Tijuana y se extiende por Culiacán, Tepic, Manzanillo y Acapulco, conectando directamente a la costa del Pacífico. Otra ruta parte de Yuma, Arizona, hacia San Luis Río Colorado, y después recorre Sonora. Desde Nogales, Arizona, las armas entran también a Nogales, Magdalena de Kino, Hermosillo y Ciudad Obregón, antes de dispersarse hacia otras zonas del noroeste.

Más al centro, el trasiego inicia en El Paso, Texas, y cruza por Ciudad Juárez y Chihuahua capital, para seguir hacia Torreón, Zacatecas, Aguascalientes y Guanajuato, un corredor que conecta con el Bajío.

el tip

DESDE EL INICIO de la administración Trump, el gobierno de EU ha iniciado más de 125 investigaciones por tráfico de armas e identificado redes de trasiego de artefactos.

Otro eje arranca en Laredo y atraviesa Nuevo Laredo, Monterrey, San Luis Potosí y Querétaro hasta llegar a la Ciudad de México. Al sur, desde Brownsville, Texas, las armas ingresan por Matamoros y se

distribuyen hacia Veracruz, Puebla y Oaxaca, ampliando el flujo hacia la región del Golfo y el sureste del país.

Este movimiento transfronterizo ha sido descrito por organizaciones internacionales como un "río de hierro". De acuerdo con Vision of Humanity, el flujo de miles de armas desde armerías estadounidenses hacia México representa uno de los principales motores de la violencia letal.

Mientras que el portal especializado The Conversation advierte que los cárteles utilizan "cientos de miles de armas compradas legalmente en armerías de Estados Unidos", lo que conecta de manera directa la laxitud de ese mercado con la espiral de homicidios, tráfico de drogas y migración forzada en territorio mexicano.

En su Primer Informe de Gobierno, la Presidenta Claudia Sheinbaum colocó el combate al tráfico ilegal de armas como uno de los ejes prioritarios de la estrategia de seguridad nacional, al advertir que el flujo de armamento proveniente de Estados Unidos alimenta de manera directa la violencia criminal en México.

El informe también detalla que, gracias a la participación del personal militar y de la Guardia Nacional en las aduanas, se logró interceptar el ingreso de armamento ilegal. Del 1 de octubre de 2024 al 31 de julio del 2025, las autoridades detuvieron a 25 mil 329 personas y aseguraron 13 mil armas de fuego, junto con vehículos, dinero en efectivo y drogas.



CALCULAMOS

que entran aproximadamente de 300 mil a medio millón de armas de fuego anualmente de EU a México"

MIKE VIGIL

Exjefe de Operaciones Internacionales de la DEA



TRASIEGO MASIVO

Principales puntos de contrabando de armas entre finales de 2024 y principios de 2025.



1. San Diego (California)-Tijuana-Culiacán-Tepic-Manzanillo- Acapulco.
2. Yuma (Arizona)-San Luis Río Colorado.
3. Phoenix (Arizona)-Sonoyta-Hermosillo-Cd. Cuauhtémoc-Parral-Durango-Guadalajara.
4. Nogales (Arizona)-Nogales (Son)-Magdalena de Kino-Hermosillo-Cd. Obregón-Los Mochis.

5. Tucson (Arizona)-Agua Prieta-Moctezuma-Hermosillo.
6. El Paso (Texas)-Cd. Juárez-Chihuahua-Torreón-Zacatecas-Aguascalientes-Guanajuato-Morelia.
7. Laredo (Texas)-Nuevo Laredo-Monterrey-San Luis Potosí-Guanajuato-Querétaro- Ciudad de México.

8. Miguel Alemán (Tams.)-Cadereyta.
9. Camargo (Tams.)-Doctor Coss-General Teherán.
10. McAllen (Texas)-Reynosa-Cd. Victoria-Cd. Valles-Pachuca-Puebla-Oaxaca.
11. Brownsville (Texas)-Matamoros-Tampico-Tuxpan-Veracruz-Coatzacoalcos-Tuxtla Gutiérrez.